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ATA DA REUNIAO ORDINARIA DO PLENÁRIO DO COMITÊ DA BACIA 1 

HIDROGRÁFICA DO ENTORNO DA REPRESA DE TRÊS MARIAS 2 

 3 

Aos 05 dias do mês de maio de 2016, reuniu-se o Plenário do Comitê da Bacia 4 

Hidrográfica do Entorno da Represa de Três Marias, em reunião ordinária, no 5 

Ipê Campestre Clube, situado a Rua Sagrado Coração, nº 67, município de Tiros 6 

– MG. Compareceram os seguintes conselheiros: TITULARES: Poder Público 7 

Estadual: Sr Michael Jacks de Assunção – Analista Ambiental do IGAM 8 

representando o Sr. Allan de Oliveira Mota – Instituto Mineiro de Gestão das 9 

Aguas, Alexander Rosa de Castro – Secretaria Estadual de Meio Ambiente e 10 

Desenvolvimento Sustentável, Poder Público Municipal: Hemitério José da 11 

Silva – prefeitura Municipal de Felixlândia, Itair Fernandes de Oliveira Junior – 12 

Prefeitura Municipal de Tiros. Sociedade Civil: Altino Rodrigues Neto – 13 

Consórcio dos Municípios do Lago de Três Marias, Raquel Pereira de Sousa – 14 

Cooperativa dos piscicultores do Alto e Médio São Francisco Ltda, Adriane 15 

Guedes – Associação dos Proprietários de Lotes da Ilha do Mangabal, Usuários 16 

de Recursos Hídricos: Renato Junio Constâncio – Companhia Energética de 17 

Minas Gerais, Marcelo Rodrigues Oliveira – Federação das Indústrias do Estado 18 

de Minas Gerais, André Fernandes Pedroso – Gerdau Aços Longos S.A, Paulo 19 

Eduardo Minoru Tanaka – Cooperativa Agropecuária do Alto Paranaíba.  20 

SUPLENTES: Poder Público Estadual: Antônio Sabino da Silva – Policia Militar 21 

de Meio Ambiente. Poder Público Municipal: Eliana Bueno Mendes Almeida – 22 

Prefeitura Municipal de Matutina. Sociedade Civil (suplentes): Não houve 23 

presença,  Usuários de Recursos Hídricos: Leandro Magno Carvalho – Sindicato 24 

Rural de Felixlândia, João Antônio da Silva Neto – Mineração Capão das Pedras 25 

Ltda, Eliana das Graças Sousa Oliveira – Sindicato Rural de Pompéu, e demais 26 

participantes conforme a lista de presença da reunião anexa a esta Ata. A 27 

cerimonialista da reunião, Raquel Pereira de Sousa desejou boas vindas, 28 

agradeceu a prefeitura municipal de Tiros, a Secretaria municipal de Meio 29 

Ambiente e de Obras, em nome do senhor Itair Fernandes de Oliveira Junior  e 30 

todos os demais que contribuíram para a realização desta importante reunião. 31 

Neste instante passou-se para a LEITURA DA PAUTA DA REUNIÃO. 1 - 32 

Credenciamento/ Composição de mesa/ Hino Nacional /Abertura oficial. 2 –33 

Leitura e aprovação da Ata, 3- Informes Gerais: 3.1 - Semana Mundial da Água 34 

2016 em Belo Horizonte, 3.2 - Audiência Pública para atualização do Plano 35 

Diretor de Recursos Hídricos do São Francisco 3.3 - ocorrido em Pompéu no dia 36 

22/03/2016, 3.4 - Informe sobre o projeto de complementação do Cadastro de 37 

Usuários de Recursos Hídricos do SF 04, 3.5 - Participação no Fórum Mineiro de 38 

Comitês de Bacias Hidrográficas. 4 – Apresentação do Processo eleitoral do 39 
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Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio São Francisco – (Instituto Gesois). 5 – 40 

Apresentação sobre Cobrança pelo uso da água: Potencial de arrecadação e a 41 

estrutura de funcionamento da entidade equiparada; 6 - Apresentação da 42 

Estruturação física e operacional dos comitês de bacias hidrográficas; 7 - 43 

Apresentação do FPI – Fiscalização Preventiva e Integrada do Rio São Francisco. 44 

8 - Minuta da Deliberação 013/2016 – Aprova os serviços e os limites 45 

orçamentários para a estruturação física e operacional do CBH Entorno da 46 

Represa de Três Marias referente aos exercícios de 2016 e 2017, 9 - 47 

Encerramento. Passou-se para composição de mesa, sendo convidados: 48 

Ilustríssimo senhor Itair Fernandes de Oliveira Junior – representando o 49 

prefeito municipal de Tiros, ilustríssimo senhor Altino Rodrigues Neto – 50 

presidente do Comitê da Bacia Hidrográfica do Entorno da Represa de Três 51 

Marias, Ilustríssima senhora Débora de Viterbo dos Anjos Oliveira – Analista 52 

Ambiental / Gerente de Cobrança pelo Uso da Agua / Instituto Mineiro de 53 

Gestão das Aguas– IGAM. Em seguida foi executado o HINO NACIONAL 54 

BRASILEIRO. Antes de dar inicio a abertura inicial da reunião, foi convidada a 55 

Professora Idelma da Escola Municipal José Vicente de Oliveira e seus alunos 56 

para uma apresentação da Gotinha d’agua. Os alunos recitaram poemas e 57 

cantaram mostrando a importância da preservação de cada gotinha de água. 58 

Todos aplaudiram, onde a cerimonialista agradeceu pela bela apresentação dos 59 

alunos. Logo em seguida deu-se inicio a abertura da reunião sendo convidado 60 

ilustríssimo senhor Itair Fernandes de Oliveira que agradeceu a presença de 61 

todos. Em seu pronunciamento destacou que somente quem mora na cidade é 62 

que conhecem os problemas vivenciados, cada produtor conhece as suas 63 

dificuldades, ressaltou a importância de unir forças. Disse também que se sente 64 

triste pela situação hídrica, dos produtores rurais, ressaltou sobre as 65 

dificuldades de se conseguir algo devido ao ano político, acrescentou que 66 

muitos produtores rurais não podem utilizar água devido a escassez hídrica 67 

bem como a dificuldade de se obter outorga. Finalizando sua fala agradece. Em 68 

seguida foi convidado ilustríssimo senhor Altino Rodrigues Neto – Presidente 69 

do Comitê do SF 04. Iniciou cumprimentando a todos e em seguida informou 70 

que a crise hídrica continua se agravando. Disse da importância em darem as 71 

mãos, fazer mudanças para obter avanços. Disse que há muitas demandas e 72 

trabalhos a serem realizados. Citou o Projeto de Revitalização do Córrego 73 

Confusão de São Gotardo, dos benefícios que serão realizados com o FPI – 74 

Fiscalização Preventiva e Integrada do São Francisco, disse que muitos recursos 75 

estão sendo investidos na Bacia, mas que além deste há vários outros 76 

programas para serem demandados. Disse também que muitos frutos estão 77 

sendo colhidos agora, mas é necessário plantarmos hoje para colhermos lá na 78 
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frente, finalizou sua fala. A cerimonialista agradeceu o pronunciamento de 79 

todos e em seguida passou para LEITURA E APROVAÇÃO DA ATA - Neste 80 

momento, foi convidado o presidente do CBH-SF 04, senhor Altino Rodrigues 81 

Neto que pôs em discussão a ata da reunião ordinária ocorrida em 03/03/2016 82 

em Três Marias, lembrando que a mesma foi encaminhada via e-mail para 83 

todos os conselheiros que enviaram suas contribuições. Sem manifestação a 84 

ata foi aprovada. Neste momento foi solicitado a todos os representantes da 85 

mesa que retornassem aos seus assentos na plenária para dar inicio as 86 

apresentações. Foi solicitado ao senhor Altino Rodrigues Neto para que 87 

permanecesse a frente para informar sobre a participação na Semana Mundial 88 

da Agua 2016 em Belo Horizonte – MG. O mesmo informou que o evento foi 89 

bastante político e que deixou a desejar. Ressaltou que foi bastante coerente o 90 

pronunciamento do Professor Poliano – conselheiro do CBH São Francisco e 91 

CBH Velhas, disse que em sua fala buscou a convergência das forças políticas e 92 

sociais na implementação efetiva de ações que promovem o fortalecimento 93 

dos comitês de bacias hidrográficas. Em seguida foi convidado o senhor Renato 94 

Junio Constâncio para informar sobre a participação na Audiência Pública de 95 

atualização do Plano Diretor de Recursos Hídricos da Bacia Hidrográfica do Rio 96 

São Francisco ocorrido em 22 de março de 2016 em Pompéu – MG. O senhor 97 

Renato iniciou informando que a empresa Nemus foi à empresa vencedora 98 

para trabalhar a atualização do PDRH do São Francisco e que na audiência foi 99 

apresentado 14 meses de trabalho, disse que saiu um pouco frustrado, além de 100 

haver pouca participação de conselheiros. Disse que o nível de discussão não 101 

foi grande, e pouco produtivo. Relembrou a sua fala em audiência, ao qual deu 102 

ênfase ao nível do reservatório de Três Marias comparando os dias atuais com 103 

o nível do ano passado. Ressaltou a importância de se trabalhar uma linha de 104 

risco para se ter melhor segurança sobre os usos múltiplos das águas. Ressaltou 105 

ainda que a proposta da Cemig é discutir e ver a melhor alternativa para se ter 106 

um nível satisfatório de volume de água para atender a demanda. Em seguida a 107 

secretaria do Comitê SF 04  senhora Raquel informou sobre o Projeto de 108 

Complementação do Cadastro de Usuários de Recursos Hídricos do SF 04. A 109 

mesma informou que o Projeto foi protocolado no ano de 2010, mas que 110 

somente foi aprovado pelo IGAM em 2015, porém o Projeto ficou defasado, 111 

onde o valor não consegue atender ao número de cadastros suficientes. 112 

Portanto, o mesmo foi arquivado no ano de 2015, mas que o Comitê poderá 113 

propor novo Projeto para ser submetido a aprovação do IGAM, onde será 114 

trabalhado junto com a cobrança de água. Informou também que a Cobrança 115 

de água poderá prosseguir independentemente do Projeto de 116 

complementação do Cadastro de Uso de água, uma vez que já foi realizado o 117 
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Cadastro Nacional junto a Ana – Agência Nacional de Aguas iniciado no ano de 118 

2007 e finalizado em 2008. E também foi realizado uma Campanha do Estado 119 

através do IGAM para cadastro dos pequenos usuários de água, na Campanha 120 

Agua Faça o Uso Legal, realizado também na mesma época do Cadastro 121 

Nacional estendendo até o ano de 2009, e assim encerrou sua fala. Neste 122 

instante foi convidado o senhor Itair Fernandes para informar sobre a 123 

participação nos Fóruns Mineiros de Comitês de Bacias Hidrográficas. O senhor 124 

Itair informou que nas reuniões tem-se discutido muito sobre a questão da 125 

crise hídrica na Bacia. Ressaltou a importância de se trabalhar em conjunto, 126 

para tentar conseguir recursos. Disse que o governo não tem disponibilizado 127 

verbas, o agricultor vem enfrentando dificuldades. Citou a importância dos 128 

Projetos aprovados e executados pelo Comitê do São Francisco para a 129 

produção de água. Em seguida foi convidada a senhora Débora Oliveira de 130 

Queiroz – Coodenadora do Processo Eleitoral do Comitê do Rio São Francisco / 131 

Instituto Gesois que iniciou apresentação sobre o Processo Eleitoral de 132 

renovação dos membros. Iniciou a sua fala se apresentando em seguida 133 

informou que o Comitê do São Francisco se renova de três em três anos, onde 134 

é feito todo o processo de mobilização na bacia. Informou sobre a 135 

representação, as vagas disponibilizadas, informou também os estados que 136 

abrangem o São Francisco, discorreu sobre todas as etapas do processo 137 

eleitoral. Em seguida entregou a ficha de visita, folder e ficha de inscrição para 138 

os interessados em se inscreverem no Comitê do São Francisco. Sanou todas as 139 

dúvidas e finalizou a apresentação agradecendo a todos. Neste momento foi 140 

convidada a senhora Débora Viterbo – Analista Ambiental do IGAM / Gerencia 141 

de Cobrança. Iniciou enfatizando a alegria de poder participar desta reunião 142 

tão importante para a Bacia, disse que devido a demanda de trabalho não 143 

conseguem estar em todos os lugares. Disse que o SF 04 já passou por muitos 144 

processos, pois já teve uma entidade equiparada, depois teve que se 145 

desequiparar, fez o Projeto Plano Diretor de Recursos Hídricos onde discutiu 146 

sobre o Enquadramento dos Corpos de Agua, definiu a Vazão a ser utilizada,  e 147 

que agora é o momento de discutir a forma de cobrança e a entidade de 148 

agência equiparada, enfatizando que a aplicação da Cobrança é um 149 

instrumento bastante desafiador. Discorreu sobre a finalidade da Cobrança de 150 

água na Bacia, aplicabilidade dos recursos, informando que 100% é aplicado na 151 

Bacia de origem, e que 7,5% é para custeio da Agência de Bacia ou Entidade 152 

Equiparada. 92,5% vai para estudos, programas, projetos e obras. Mostrou a 153 

base de calculo da Cobrança, o passo a passo de como é realizado a cobrança 154 

no CBH e a realização do Contrato de Gestão entre o IGAM e Comitê. Em 155 

seguida apresentou uma simulação de Cobrança do CBH Rio das Velhas e CBH 156 
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Rio Doce. Disse que em determinados locais é necessário definir a melhor 157 

forma de cobrança. Citou como exemplo de Método de eficiência a irrigação 158 

localizada na região do Rio Paranaíba. O senhor Renato destacou que, os 159 

valores da cobrança são incoerentes uma vez que funcionário da Agência de 160 

Bacia AGB Peixe Vivo recebem reajustes anuais, porém na Cobrança de água 161 

isto não acontece.  A senhora Debora disse que foi discutido sobre esta 162 

questão, se vai adotar o modelo que está na lei. Ressaltou que a Agência 163 

Nacional de Aguas - ANA recebe 200 milhões da compensação financeira para 164 

as agências se custearem, ou seja, ela da um aporte. Disse também que estes 165 

valores foram contingenciados o que não acontecia há anos. Em seguida deu 166 

inicio a apresentação sobre a Estruturação Física e Operacional dos Comitês de 167 

Bacias Hidrográficas. A senhora Débora informou que não recebeu orientações 168 

para esta apresentação, mas se prontificou em demonstrar através da planilha 169 

de gastos do CBH-SF 04. Em seguida o senhor Altino – presidente informou que 170 

a planilha de valores está estimada em 188 mil reais, disse que não 171 

precisaremos locar espaço para a sede, pois esta sendo renovado o Termo de 172 

Cessão de Uso do Imóvel cedido pela Codevasf. Desta forma o valor de aluguel 173 

poderá ser realocado. Neste instante faz a leitura da Minuta de Deliberação 174 

Normativa 013/2016 – Aprova os serviços e os limites orçamentários para a 175 

estruturação física e Operacional do CBH Entorno da Represa de Três Marias 176 

referente aos exercícios de 2016 e 2017. O senhor Altino explicou que no 177 

artigo 2º da deliberação diz respeito ao remanejamento de rubricas e que era 178 

necessário colocar 70% para que consigamos fazer os remanejamentos 179 

necessários ao bom andamento dos trabalhos do Comitê. Em seguida colocou a 180 

mesma em votação, sendo aprovada por todos os conselheiros presentes, com 181 

apenas a abstenção do IGAM. O senhor Altino, sugere a todos os conselheiros 182 

que esta reunião seja um marco histórico para o comitê e propôs o início do 183 

estudo de viabilidade para implantação da cobrança pelo uso das águas na 184 

Bacia Hidrográfica do Entorno da Represa de Três Marias - CBH-SF 04; uma vez 185 

que a explicação da senhora Débora Viterbo nos deu a ideia preliminar de 186 

como funciona a cobrança; estas informações abrem a oportunidade para  um 187 

debate mais aprofundado no qual este comitê em parceria com todos os 188 

segmentos envolvidos e o Igam possam concretizar mais este instrumento de 189 

gestão. Posto em votação, esta proposta foi aprovada por unanimidade pelos 190 

membros presentes e será colocada como ponto de pauta na próxima reunião 191 

para sua ratificação em plenária. A cerimonialista Raquel Pereira de Sousa 192 

justificou que não haveria apresentação sobre o tema FPI – Fiscalização 193 

Preventiva e Integrada do Rio São Francisco que seria apresentado pela 194 

senhora Silvia Freedman Ruas Durães, posto que a mesma não pode 195 
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comparecer a esta reunião. O senhor Altino agradeceu a presença de todos, 196 

dando por encerrada a reunião. Não havendo mais nada a tratar e para constar 197 

será lavrada a presente ata e assinada por todos que se fizeram presentes.  198 

 199 

APROVAÇÃO DA ATA 200 

 201 

 202 

 203 

 204 

 205 

 206 

 207 

Altino Rodrigues Neto  208 

Presidente do Comitê da Bacia Hidrográfica do Entorno da Represa de Três 209 

Marias 210 


